
Acta de la Junta de Directores de la Biblioteca de la Universidad Complutense de 
Madrid, celebrada el día 9 de julio 2012 entre las 10:00 y las 13:00 horas en la Sala 
Naranja de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complu-
tense (Ciudad Universitaria), con asistencia de los funcionarios que al margen se relacio-
nan: 
 
Presidenta 
 
Manuela Palafox Parejo, Directora de la 
Biblioteca 

Miembros de la Junta 
 
Ricardo Acebes Jiménez, Jefe del Servi-
cio de Gestión de las Colecciones 

Carmen Antón Luaces, Directora de la 
Biblioteca de la E.U. de Estadística 

Víctor Antón Valero, Administrador de la 
Biblioteca 

Cristina Arbós Ayuso, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Filosofía 

José Antonio Berbes Cardós, Jefe del 
Servicio de Evaluación de Procesos y 
Centros 

Antonio Calderón Rehecho, Jefe del 
Servicio de Información y Apoyo a la Do-
cencia e Investigación  

Isabel Carreira Delgado, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. de 
Geografía e Historia 

Manuela Crego Castaño, Subdirectora-
Coordinadora de la Biblioteca F. de Medi-
cina  

Isabel Costales Ortiz, Directora de la 
Biblioteca de la F. CC. Información  

Emilio Fernández González, Director de 
la Biblioteca de la F. de Filología  

Fco. Javier Fernández Iglesias, Director 
de la Biblioteca de la F. de Psicología 

Belén García Collantes, Subdirectora de 
la Biblioteca de la F. de Odontología  

Javier García García, Subdirector de Pro-
cesos y Servicios Bibliotecarios 

Mª Luisa García-Ochoa Roldán; Directo-
ra-Coordinadora de la Biblioteca de la F. 
de CC. Económicas y Empresariales 

Pilar Gómez Bachmann, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Farmacia  

Benito Juez Ortega, Director de la Biblio-
teca I.U. de Criminología  

Elvira Lázaro Godino, Directora de la 
Biblioteca de la E. de Relaciones Labora-
les 

Ana Liter Mayayo, Directora de la Biblio-
teca de la F. de Educación  

José Antonio Magán Wals, Director de 
Proyectos Bibliotecarios 

Miguel Ángel Martínez Santos, Director 
de la Biblioteca E.U. de Estudios Empre-
sariales  

Abre la sesión la Directora de la Bi-
blioteca que después de dar la bien-
venida a los presentes pasa a tratar el 
primer punto del orden del día. 
 
1. Aprobación, si procede, de las 
actas de las Juntas Extraordinarias 
de Directores de los días 11 de 
mayo y 14 de junio de 2012. 
 
La Secretaria Técnica informa que no 
ha recibido ninguna rectificación, por lo 
que ambas actas quedan aprobadas. 
 
2. Informe de los centros 
 
 La Directora de la Biblioteca Histó-
rica informa sobre la próxima exposi-
ción que va a tener lugar en la Biblio-
teca, Bibliófilos y coleccionistas en la 
Biblioteca de la Universidad Complu-
tense. Esta exposición estará abierta 
desde el día 19 de julio hasta el 11 de 
septiembre y, además, a propósito de 
la misma se va a crear un portal vir-
tual. 
 
La Directora de la Biblioteca de la 
facultad de Veterinaria informa que 
durante los días 12 y 13 de julio va a 
tener lugar en la facultad la I Reunión 
de Docencia y Difusión de la Microbio-
logía en la que va a participar la biblio-
teca presentando una ponencia sobre 
las posibilidades que las herramientas 
de la web 2.0 pueden ofrecer al mundo 
científico. 
 
También informa que la facultad va a 
participar junto con la facultad de Ve-
terinaria de la Universidad Autónoma 
de Barcelona en un proyecto de digita-
lización de revistas antiguas de veteri-
naria. Con cargo al proyecto se ha ad-
quirido una máquina para escanear con 
la que se ha estado trabajado en la bi-
blioteca. 
 
La Directora-Coordinadora de la Bi-
blioteca de la facultad de CC. Eco-
nómicas y Empresariales informa 
que ya se ha arreglado el aire acondi-
cionado de la biblioteca. 
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Antonio Moreno Cañizares Subdirector 
de Tecnología e Innovación Bibliotecaria 

Manuela Moreno Mancebo, Directora-
Coordinadora de la Biblioteca de la F. de 
Derecho  

Ángeles Morillas López, Jefa del Servicio 
de Desarrollo Tecnológico y Sistemas 

Cristina Ortiz Díez de Tortosa, Directo-
ra de la Biblioteca de la F. de Veterinaria  

Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe del Ser-
vicio de Acceso al Documento 

Mª Victoria Romero Sanz, Javier Gar-
cía García, Subdirectora de la Biblioteca 
de la F. de CC. Geológicas 

Manuel Ruiz de Elvira Serra, Director de 
la Unidad de Coordinación Bibliotecaria 

Ignacio Sánchez Ayala, Subdirector de 
la Biblioteca de la F. de Ciencias Físicas 

Mª Jesús Santurtún de la Hoz, Directo-
ra de la Biblioteca de la E.U. de Óptica  

Fuencisla Sanz Luengo, Directora de la 
Biblioteca de la E.U. de Enfermería, Fisio-
terapia y Podología  

Rosa Siguero Guerra, Directora de la 
Biblioteca de la E.U.Trabajo Social 

Eugenio Rubén Tardón González, Di-
rector-Coordinador de la Biblioteca F. de 
CC. Matemáticas  

Adela Tercero Jiménez Directora de la 
Biblioteca de la F.CC. Químicas 

Marta Torres Santo Domingo, Directora 
de la Biblioteca Histórica ”Marqués de 
Valdecilla” 

Ángeles Vian Herrero, Directora de la 
Biblioteca de la F. de Bellas Artes 

Manuel Vilariño Pardo, Director de la 
Biblioteca de la F. CC. Documentación 

Gumersindo Villar Moreno, Subdirector 
de la Biblioteca de la F. Informática 

 
Secretaria de la Junta:  
 
Mª Cristina Gállego Rubio, Secretaria 
Técnica de la Biblioteca 

 
Excusan su asistencia:  
 
Marisa Albor Moreno, Jefa del Centro de 
Documentación Europea (F. Derecho) 

Marina Arana Montes, Jefa del Servicio 
Proceso Técnico y Normalización  

Mª Avelina Fernández Cruz, Directora 
de la Biblioteca de la F. CC. Políticas y 
Sociología 

Javier Gimeno Perelló, Cooperación Bi-
bliotecaria al Desarrollo 

Alicia Sánchez Hontana, Directora de la 
Biblioteca de la F. de CC .Biológicas  

 

También informa sobre la ubicación de 
un puesto adaptado para personas con 
discapacidad en su biblioteca, aunque 
todavía no se ha concretado si van a 
contar con un ordenador que soporte 
los programas específicos. 
 
3. Informe de la Dirección 
 
La Directora de la Biblioteca infor-
ma en primer lugar sobre Rebiun. Dice 
que ha habido una reunión sobre la lí-
nea estratégica 1, en la que participa 
la BUC. Además este grupo ya ha co-
menzado a preparar el trabajo (web e 
intranet) para la asamblea que se ce-
lebrará el 8-9 de noviembre en Málaga. 
 
Respecto al Consorcio Madroño, infor-
ma que se reunió el Consejo de Go-
bierno y la Comisión Técnica y que co-
mo ya se informó en anteriores sesio-
nes de la junta, dentro del consorcio 
existe la nueva figura de miembros 
asociados. Estos se benefician sólo de 
la negociación y financiación de los re-
cursos electrónicos. 
 
Como miembro asociado está el IE 
(Instituto de Empresa), IMDEA (Insti-
tuto Madrileño de Estudios Avanzados) 
y se están estudiando nuevas solicitu-
des como la del CUNEF, que además es 
un centro adscrito de la UCM y la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha, entre 
otras. 
 
La directora explica que al entrar 
miembros asociados las cuotas baja-
ran.  
 
Informa que dentro del consorcio ha 
habido una tormenta de ideas y se han 
fijado unos objetivos estratégicos a 
medio y corto plazo. Por ejemplo a fi-
nales de julio se tomará la decisión so-
bre Summon, herramienta que ahora 
sólo tienen la UCM y la URJC, pero que 
las demás universidades del consorcio 
quieren adquirir. 
 
Respecto a financiación, la directora in-
forma que la Comunidad de Madrid en 
junio ha recortado el presupuesto para 
la nominativa (unos 40 millones) aun-
que todavía quedan aspectos por ulti-
mar. 
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A continuación se refiere a los motivos que alega la Comunidad para esta reducción que son 
en primer lugar su déficit, los cálculos que ha realizado sobre lo que supondrá la subida de 
las tasas de matrícula, el aumento del horario del personal a 37’5 horas… De ahí que el re-
corte sea tan grande en la UCM y que, por tanto, incida también en la BUC. 
 
A continuación, se refiere al concurso de 2012 (“concurso residual”) de publicaciones perió-
dicas, fundamentalmente en formato impreso, cuya contratación directa era muy difícil de 
realizar y, por ello, se decidió hacer un concurso. Dicho concurso se tramitó por la BUC en 
marzo y fue enviado a Intervención. Pero el retraso en la tramitación nos ha obligado a reti-
rarlo. 
 
Para explicar lo sucedido se han enviado cartas a los vicerrectores y a los decanos, pero lo 
más importante es que los directores hablen directamente con los decanos para transmitir 
lo sucedido lo mejor posible. 
 
Por parte de la BUC (Gestión de las Colecciones) se han hecho los deberes. Para no perder 
el dinero ya retraído a los centros se va a tratar de comprar directamente las citadas revis-
tas, si se puede aunque es difícil. Se va a tratar de empezar por atender a los centros más 
perjudicados por tener mayor número de títulos de estas revistas (DER, CPS, MAT…) 
 
Si no fuera posible se tratará de aplicar ese dinero por ejemplo a la compra de bibliografía 
básica… 
 
A continuación, la directora explica el presupuesto de la BUC de 2012 utilizando una pre-
sentación power point (anexo) 
 
En relación con la RPT, la Directora informa que en los últimos meses se ha estado traba-
jando sobre las cargas de trabajo y en septiembre se formará un grupo de trabajo en el que 
habrá una amplia representación de bibliotecarios de los centros que deberá empezar a tra-
bajar con los indicadores y cargas de trabajo. Dice que la RPT de la BUC se enmarcará de-
ntro de la del resto del PAS. 
 
En este punto el Director de Proyectos Bibliotecarios expresa la preocupación existente 
a raíz de la última modificación de la RPT porque ha afectado a determinados niveles de 
puestos orgánicos de la BUC pero no en igual medida que a los del resto del PAS, pues es el 
caso que Administración sigue teniendo el mismo número de efectivos de niveles 28 y supe-
riores que tenía en 2006 mientras que la biblioteca ha reducido en 2 su número, lo que su-
pone una reducción del 33%. De hecho, Administración tiene en la actualidad 2 niveles 28 
más que en la RPT de 2006 mientras que la biblioteca ha perdido 2 niveles 28 reduciendo 
su número en un 40%.” 
 
El Director de la Unidad de Coordinación Bibliotecaria contesta que desde 2006 se 
redujeron vicegerencias y que recientemente se han suprimido dos complementos a pues-
tos de nivel 29. Dice que el problema creado por la reducción de la Comunidad de Madrid de 
la nominativa no se va a solucionar con la subida de las tasas de matrícula y por ello habrá 
que tomar medidas para salvar lo imprescindible. Estas medidas van a afectar al PAS y al 
PDI. 
 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de CC. de la Información a petición de la 
plantilla de tarde de su biblioteca pregunta si va  haber concurso de traslados de puestos 
base. 
 
El Director de la Unidad de Coordinación Bibliotecaria contesta que por parte de la 
BUC ya estaba preparado, pero no en rectorado. Ahora además se están haciendo estudios 
sobre puntos de servicio y demás, por lo que no resultaría operativo lanzar un concurso en 
este momento.  
 
La Directora de la E.U. de Trabajo Social pregunta sobre el proyecto de agregaciones.  
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La Directora le contesta que se continuará con el proceso iniciado con los Centros de Do-
cumentación Europea. 
Sobre las visitas a las bibliotecas de los centros informa que ya se han iniciado, visitándose 
la BH, casi todas las bibliotecas coordinadoras y FLL. La semana que viene terminaran de 
visitar las coordinadoras y también irán a BBA. Estas visitas se reanudarán en septiembre. 
Comenta que están siendo muy instructivas. 
 
La Directora también anuncia que para el curso que viene se hará una sesión de buenas 
prácticas, para dar a conocer las acciones novedosas y de interés que se están realizando 
en las distintas bibliotecas y que nos pueden servir a todos. En el mes de septiembre se 
empezará a preparar y, además, en ese mes se reunirá el grupo de trabajo sobre formación 
de usuarios para abordar este tema y tratar de hacer una formación por áreas, como ya se 
está haciendo en Somosaguas. 
 
A continuación pasa la palabra al Subdirector de Procesos y Servicios Bibliotecarios 
para que informe sobre los temas de su área. 
 
El Subdirector informa sobre el estado de situación del concurso de revistas 2012. Recuer-
da que este año se estableció un nuevo modelo de adquisición de las revistas: a) compra 
directa a grandes editores, b) Consorcio Madroño y c) concurso del resto de revistas (en su 
mayoría impresas o de adquisición dificultosa). 
 
Este modelo se adoptó por el equipo de dirección anterior pues había que dar una salida a 
la adquisición de las revistas tanto para ahorrar como para hacer frente a la falta de liqui-
dez. 
 
Para realizar esta gestión se creó una bolsa común con el dinero de los centros y el de los 
servicios centrales. Este nuevo modelo ha supuesto un compromiso valiente pero difícil y ha 
funcionado para el grueso de las colecciones electrónicas. 
 
Para crear la bolsa común, en vez de hacer retenciones a los centros se ha hecho transfe-
rencia de crédito desde los centros a los servicios centrales. La creación de esta bolsa co-
mún y única de dinero ha servido para hacer negociaciones ventajosas con los proveedores, 
bajo la premisa de pasar al formato electrónico todo aquello que fuera posible. En realidad, 
se trata del inicio de un sistema de cuotas que significa un compromiso para los centros a la 
vez que la obtención de beneficios y aunque suena a centralización, está demostrado que la 
centralización sirve para ahorrar. 
 
El denominado “concurso de revistas restantes” que afecta a unas 700 revistas ha tenido 
que retirarse. Se tramitó haciendo un esfuerzo muy grande, pero ha habido que retirarlo 
debido a que ha permanecido paralizado indefinidamente en la Intervención de la universi-
dad y, dados los plazos de tramitación, resultaba improbable que, aun desbloqueándose en 
breve, se pudiera publicar dentro del año. Demorar la decisión de la retirada podría signifi-
car además perder el crédito retenido. Ahora se trata de recuperar ese crédito retenido y 
rescatar la suscripción del mayor número de títulos incluidos en el concurso, de tal manera 
que el crédito que finalmente no pueda emplearse para ese fin pueda invertirse en otras 
cosas, como la adquisición de material bibliográfico por parte de los centros. 
 
Dice que a cada director se le ha entregado una carta informándole del saldo que actual-
mente correspondería a su centro tras la retirada del concurso y explica cómo se ha realiza-
do el cálculo, de acuerdo con los mismos criterios con que se efectuó la transferencia. 
 
La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria ruega que en la recupera-
ción del mayor número de títulos por parte de los Servicios Centrales se tenga también en 
cuenta a los centros pequeños y no sólo a los grandes. También señala que, en caso de 
aplicar el dinero para comprar bibliografía básica, nos vamos a encontrar con el problema 
de que muchos proveedores ya no sirven a la Universidad, por tanto pregunta si el dinero 
se puede utilizar para pagar lo que se debe. El Subdirector le contesta que no porque lo 
que ya está tramitado no se puede volver a tramitar. 
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La Directora de la Biblioteca de la Facultad de CC. Químicas informa que en su facul-
tad se convocó a la Junta Económica en la que se expuso el recorte presupuestario (32%). 
Por tanto este recorte también ha repercutido en la biblioteca (40.000 € menos), resultando 
el servicio más deficitario. Por este motivo, el Vicedecano propuso repercutir la deuda de la 
biblioteca en los departamentos a pesar de los muchos gastos que también éstos tienen. 
Finalmente, dice que en su facultad son partidarios de la centralización del concurso para no 
tener todos los años el mismo problema recurrente. 
 
El Director-Coordinador de la Biblioteca de la Facultad de CC. Matemáticas dice que 
esa opción es buena pero no la quieren secundar todos los centros, como por ejemplo el 
suyo. El motivo es la capacidad económica. En Matemáticas la mayor parte de su presu-
puesto se invierte en revistas y, por ello, quieren ser ellos los que decidan sobre este tema 
(títulos a reducir…) El Subdirector contesta que la decisión la van a tomar los centros y 
que la Biblioteca sólo va a aconsejar. 
 
La Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia 
dice que su facultad está de acuerdo con el nuevo modelo, pero que pediría que se pasara 
una información más detallada con las cifras concretas. 
 
En relación con este tema, la Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad 
de Derecho dice que no se ha explicado bien el sistema de cuotas y que habría que estu-
diarlo y analizarlo a fondo, a la vez que explicarlo bien porque la situación ha cambiado. 
 
La Directora de la Biblioteca de la E.U. de Óptica pregunta cuando se sabrá de verdad 
si las revistas están o no suscritas. El Subdirector dice que todavía no se sabe porque el 
crédito no está liberado, pero que es de esperar que se sepa en septiembre 
 
A continuación se abre un pequeño debate sobre los proveedores porque quedan muy pocos 
que estén dispuestos a servir a la Universidad y por tanto hay gran incertidumbre al respec-
to. 
 
En relación al concurso 2013 el Subdirector quiere dar las gracias a todos por la colabora-
ción y comprensión demostrada en el rápido envío de las listas de revistas. Sólo hace un 
llamamiento para que las envíen los que todavía no lo han hecho. Dice que respecto a las 
suscripciones directas se decidirán en septiembre en reuniones que se establecerán. La idea 
es que los coordinadores se encarguen de aunar los criterios de sus áreas y así llegar a per-
filar y concretar la colección nuclear de la BUC. 
 
A continuación la Directora cede la palabra al Subdirector de Tecnología e Innovación 
Bibliotecaria para que informe de los asuntos de su área. 
 
El Subdirector informa en primer lugar sobre el Convenio con la AECID que finalizó en di-
ciembre de 2011 y que ahora se está trabajando en otro nuevo. 
Por parte de la AECID y de la BUC  se han realizado todos los trabajos para la migración y 
se piensa que a mediados de octubre estarán ya fusionados los catálogos. A continuación se 
tiene pensado impartir un curso de formación sobre circulación al personal de la AECID. 
 
Convenio con Dialnet: El Subdirector informa que hay todavía centros que no han incluido 
títulos y por ello lo deben hacer lo antes posible porque en septiembre se quiere cargar 
Compludoc en Dialnet. Anuncia que va a haber 2 sesiones formativas del programa Urraca, 
una por la mañana y otra por la tarde. 
 
Digitalización: Informa que con fondos del Ministerio de Cultura se ha hecho la digitalización 
de muchos fondos (1.150 fotografías del archivo Lafuente Ferrari, 94 manuscritos, 350 tesis 
de Medicina…) Falta ponerlo en abierto.  
 
Informa que también a través del convenio de la UCM y el Banco de Santander se va a se-
guir digitalizando. Ahora se nos plantea un problema de espacio por lo que tal vez el dinero 
del Banco de Santander se utilice para comprar espacio para almacenar. 
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Semana de Bienvenida:El Subdirector dice que hay que ir ya preparándola por lo que se va 
a pedir a los centros su colaboración (elección de lema, cartel, ideas…) 
 
Formación de Usuarios: En este tema se va a pretender: 

• Racionalizar los cursos existentes. Se trata de aunar esfuerzos y por ejemplo traba-
jar por áreas. 

• Potenciar la existencia de los cursos de formación de usuarios. 
• Fomentar la formación en línea, por ello se van a estudiar los distintos softwares 

que existen. 
 

En este punto se abre un pequeño debate sobre la difusión de estos cursos en el que parti-
cipan los directores de las bibliotecas de CC. Químicas, CC. Económicas y Empresariales, 
Filosofía y el Jefe del SIADI sobre la necesidad de dar mayor difusión a los cursos y la ma-
nera de hacerlo. 
 
A continuación, la Secretaria Técnica informa sobre la prórroga de los becarios-
colaboradores. Al finalizar el curso la BUC contaba con 5 becarios, de los cuales a partir de 
septiembre sólo podrían prorrogar 3.  
 
Finalmente, 2 han declinado la prórroga por lo que sólo será 1 el que tendrá prórroga de la 
beca, desde el 1 de septiembre hasta el 31 de diciembre de 2012. 
 
Para la concesión de dicha prórroga ha habido que enviar al Vicerrectorado de estudiantes 
un informe sobre las tareas que realizan y el plan de formación que siguen. 
 
La Directora-Coordinadora de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia 
informa que algunos centros (GHI, MED, BH) van a tener el próximo curso alumnos de 4º 
curso de grado que con carácter voluntario van a hacer prácticas en la biblioteca. 
 
  
4. Ruegos y preguntas 
 
Al no ser utilizado el turno de ruegos y preguntas l Directora levanta la sesión a las 13:00 
h. 
 

 
LA DIRECTORA DE LA  BIBLIOTECA  LA COORDINADORA DE LA SECRETA-

RIA TÉCNICA Y RECURSOS HUMANOS 
DE LA BIBLIOTECA 

            
Manuela Palafox Parejo     Mª Cristina Gállego Rubio 
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